

## UN DECENIO DE ESTUDIOS SOBRE EL VATICANO I (1960-1969)

La celebración del Vaticano II atrajo la atención de teólogos e historiadores sobre el determinante papel desempeñado por los concilios en la vida de la Iglesia. Desde el anuncio de la asamblea (25 enero 1959) se produjo una impresionante eclosión de publicaciones conciliares. Ni una sola revista dejó de tocar temas sinodales y surgió una nueva, dedicada exclusivamente a la historia de los concilios<sup>1</sup>.

Luego sobrevino un segundo factor: el primer centenario del concilio de Pío IX. Así la bibliografía vaticanista se enriqueció extraordinariamente en los últimos años. Pero no todo en ella es oro de buena ley. Abundan más de la cuenta los trabajos de circunstancias y de divulgación. No pocos, sin embargo, suponen un positivo avance a causa de las nuevas técnicas que señalan,<sup>2</sup> de las fuentes inéditas que han puesto en circulación o de una indagación más penetrante y sistemática de las fuentes ya impresas.

El concilio ha sido estudiado desde los ángulos más diversos a medida que iba evolucionando la problemática vaticanista. Los historiadores clásicos del concilio lo presentaron como una lucha por aclarar las posiciones ortodoxas entre la fe y la razón, el papa y la Iglesia. El Vaticano I fue considerado como un repliegue ante el racionalismo y el certificado de muerte del galicanismo y del conciliarismo. Otros vieron la asamblea como un *tour de force* del absolutismo papal. Teólogos e historiadores suministraron una perspectiva teológica más profunda al investigar sus constituciones dogmáticas. En los últimos años se ha acentuado la tendencia a estudiar el Vaticano I como un hecho político en la historia de Europa y a destacar la influencia de los factores políticos en la agenda y en el desarrollo del concilio, que fue mucho más decisiva de lo que antes se pensaba<sup>3</sup>. Finalmente, se ha comenzado a enfocar el Vaticano I desde una perspectiva culturalista y a valorarlo históricamente, tratando de descubrir el papel providencial que ha desempeñado en los destinos eclesiales.

Así la visión del concilio se ha dilatado. Hoy se conoce mejor la atmósfera en que se celebró la asamblea, su preparación y desarrollo, sus reper-

---

<sup>1</sup> Nos referimos al *Annuario Historiae Conciliorum. Internationale Zeitschrift für Konziliengeschichtsforschung*, herausgegeben von Walter Brandmüller und Remigius Bäumer, München 1969.

<sup>2</sup> Roger Aubert, 'L'apport des méthodes historiques nouvelles à l'histoire du premier Concile du Vatican', *Mélanges offerts à G. Jacquemyns* (Bruxelles, Univ. Libre, 1968) 21-34.

<sup>3</sup> James Hennesey, S.I., 'National Traditions and the First Vatican Council', *Annuario Historiae Pontificiae* 7 (1969) 493.